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Panorama Nacional 
 
 
Para Monreal, y para todos, las puertas de Palacio Nacional están abiertas: AMLO (La 
Jornada, Néstor Jimenes y Fabiola Martínez, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Las puertas de Palacio Nacional están abiertas para todos, para Ricardo Monreal, y hasta para los 
adversarios, respondió el presidente Andrés Manuel López Obrador a pregunta expresa sobre el 
coordinador de Morena en el Senado, de quien dijo es un precursor del movimiento, como 
muchos. También defendió la iniciativa de reforma eléctrica de los ataques de comunicadores, 
marco en el que, al reiterar que lo que más valora es la honestidad, agregó: no me interesa el 
dinero, y tampoco tengo tanto apego por el poder. El poder, subrayó, es poder decir adiós en su 
momento. Durante los distintos temas sobre los que fue abordado ayer el tabasqueño en su 
conferencia de prensa diaria, se le pidió su comentario sobre el llamado a la unidad formulado 
por el secretario de Gobernación a los legisladores morenistas, al respecto de la reciente 
disensión con su presidente de bancada, Ricardo Monreal. Apuntó que Monreal dejó al PRI para 
contender por el PRD, y del cual se desprendieron muchos de los fundadores de Morena. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/01/politica/007n1pol 
 
Avanza en Corte cambio a pregunta de revocación (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
La propuesta de modificar la pregunta en la consulta de revocación de mandato para eliminar la 
parte que infiere una ratificación del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
reunió cuatro posturas a favor. Ayer, durante la sesión del pleno de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), cuatro de los ministros coincidieron en que la pregunta debe referirse al 
deseo de revocar o no el mandato, por pérdida de confianza. La ley establece que la pregunta 
será: “¿Estás de acuerdo en que a [nombre], Presidente/a de los Estados Unidos Mexicanos, se le 
revoque el mandato por pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la República hasta 
que termine su periodo?”. El ministro Jorge Mario Pardo, quien realizó el proyecto de resolución, 
propuso eliminar la parte de “o siga en la Presidencia a hasta que termine su periodo”, por 
considerarla como una segunda pregunta que habla de ratificación.  
Además de Pardo, sus compañeros Alberto Pérez Dayán, Luis María Aguilar Morales y Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena votaron a favor. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avanza-en-corte-cambio-pregunta-de-revocacion 
 
Con reforma eléctrica como prioridad de 4T, Congreso inicia hoy periodo de sesiones 
(Milenio, Fernando Damián, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - Con la reforma eléctrica como prioridad de la mayoría parlamentaria de 
Morena, PVEM y PT, el Congreso de la Unión abrirá este martes su nuevo periodo ordinario de 
sesiones, aunque las bancadas de la coalición “Va por México” (PAN, PRI, PRD) advirtieron ya que, 
sin modificaciones, la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador no pasará.  
La dirigencia del PRI y su bancada en la Cámara de Diputados reafirmó incluso que la discusión 
de la reforma constitucional será, en su caso, hasta después de las elecciones de junio en seis 
estados, es decir, en un periodo extraordinario de sesiones o hasta septiembre próximo. 
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La aprobación de la reforma constitucional del sector eléctrico requiere una mayoría calificada 
de dos terceras partes de la votación en el pleno de la Cámara de Diputados, pero las fracciones 
de la alianza lopezobradorista “Juntos Hacemos Historia” no alcanza esa proporción y precisa de 
sumar al menos los votos de la bancada priista. 
https://www.milenio.com/politica/reforma-electrica-prioridad-4t-congreso-inicia-period 
 
Omiten denunciar desvíos en Cámara (Reforma, Rolando Herrera, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - Pese a las irregularidades detectadas en la revisión practicada al gasto de la 
63 Legislatura (2015-2018) de la Cámara de Diputados, que provocaron un daño a la hacienda 
pública de 176.4 millones de pesos, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) no ha presentado 
denuncia penal. La auditoría DN18008, hecha pública en febrero de 2020, se originó por una 
solicitud que presentó el entonces presidente de la Junta de Coordinación Política de la 64 
Legislatura, el morenista Mario Delgado, con la supuesta intención de esclarecer los opacos 
manejos financieros de la Legislatura predecesora. La afectación económica más grande fue el 
pago de 160.1 millones de pesos a 260 prestadores de servicios "freelance" sin contar con 
evidencia documental de las actividades o trabajos realizados por ellos. 
"Dentro de dicho monto concurren las irregularidades siguientes: de 39 prestadores de servicios 
'freelance' que fueron visitados y a los que se les cubrieron pagos por 53,690,659.24 pesos 
(cincuenta y tres millones seiscientos noventa mil seiscientos cincuenta y nueve pesos 24/100 
M.N.), únicamente 15 fueron localizados, sin embargo estos no pudieron acreditar que prestaron 
sus servicios a la Cámara de Diputados, 21 no fueron localizados en su domicilio fiscal, y de los 3 
restantes, su domicilio fiscal es inexistente", indicó la ASF. 
https://www.reforma.com/omiten-denunciar-desvios-en-camara/ar2341564 
 
Reforma eléctrica no viola tratados internacionales, asegura Rocío Nahle; “Nos 
quieren amenazar con el petate del muerto” (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
La Secretaria de Energía, Rocío Nahle, aseguró que la reforma eléctrica ya fue revisada a 
conciencia y no hay una sola violación a tratados internacionales, por lo que las amenazas del 
sector privado como el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), no van a prosperar. 
En la reunión plenaria del Partido del Trabajo, que se desarrolla de manera privada, sostuvo que 
la iniciativa presidencial se cuidó mucho, para evitar cualquier conflicto ante tribunales 
internacionales. “El Consejo Coordinador Empresarial argumenta que se viola la competencia, 
son cuatro temas, y en los cuatro hemos demostrado que no vamos a violar tratados 
internacionales”, puntualizó en el evento que se realiza en un hotel de la Ciudad de México. 
La funcionaria federal acusó además a los privados de querer pedir indemnizaciones 
estratosféricas que no son comprobables, por lo que insistió en que las eventuales amenazas 
ante tribunales internacionales, no van a pasar. “Nos quieren amenazar con el petate del muerto, 
perdón por la expresión, al decir “vamos a ir ante tribunales internacionales”, falso, falso, no nos 
pueden amenazar porque nosotros también tenemos como, somos el Estado mexicano, dicen 
“págame lo que invertí” y manejan unas cantidades estratosféricas que no son comprobables, 
entonces, prácticamente no tenemos ningún problema con esto”, aseguró. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electrica-no-viola-tratados-internacionales-
asegura-rocio-nahle-nos-quieren-amenazar-con-el-petate-del-muerto 
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Nadie puede beneficiarse en política de los programas: secretaria de Bienestar (El 
Universal, víctor Gamboa, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
A tres años del inicio de este sexenio, el gobierno federal ya logró eliminar a todos los 
intermediarios que había en la entrega de programas sociales y los 12.5 millones de beneficiarios 
reciben su apoyo de manera directa y sin ningún condicionamiento, asegura la titular de la 
Secretaría del Bienestar (Sebien), Ariadna Montiel, en entrevista con EL UNIVERSAL. 
Montiel, quien asumió el cargo hace tres semanas, el 11 de enero, advierte que no hay nadie que, 
a nombre del gobierno, pueda utilizar los programas sociales para beneficiarse políticamente, 
además de que los funcionarios están impedidos legalmente a condicionarlos a cambio del voto 
o cualquier otra retribución. La secretaria anuncia que ya se llegó a la meta sexenal en materia 
de cobertura de beneficiarios de la pensión para adultos mayores, por lo que adelanta que en lo 
que resta de esta administración federal sólo se actualizará el padrón de acuerdo con la 
incorporación de personas que cumplan 65 años y con la desincorporación de quienes fallezcan. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nadie-puede-beneficiarse-en-politica-de-los-
programas-secretaria-de-bienestar 
 
Niega SHCP recursos extra a INE para revocación de mandato (Reforma, Erika Hernández, 
p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Hacienda negó al INE mil 738 millones de pesos extra para 
realizar la revocación de mandato del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Por la mañana, 
el presidente del organismo, Lorenzo Córdova, había advertido que, de no conseguir dicha 
ampliación presupuestal, sólo podrían instalar cerca de la tercera parte de las mesas de votación 
proyectadas originalmente, es decir alrededor de 53 mil de las 161 mil casillas iniciales. 
"La Secretaría de Hacienda emite respuesta en el sentido de que no es viable jurídicamente 
otorgar recursos adicionales a ese instituto, pues se reitera que, en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación para el ejercicio fiscal 2022, no existe disposición y asignación específica de 
recursos que permita aumentar el presupuesto del Instituto Nacional Electoral u otorgar 
excepcionalmente recursos adicionales", argumentó la dependencia. 
https://www.reforma.com/niega-shcp-recursos-extra-a-ine-para-revocacion-de-
mandato/ar2341530?v=2 
 
Desde torre dan ajuste final al nuevo aeropuerto Felipe Ángeles (El Universal, Manuel 
Espino, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Rumbo a la inauguración del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en Santa Lucía, 
programada para el 21 de marzo de 2022, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) presumió 
la cabina de la torre de control, donde al momento se supervisan entre 40 y 80 operaciones 
aéreas militares al día. Al menos 17 controladores aéreos en diferentes turnos trabajan desde el 1 
de enero en el área, en la familiarización de los procedimientos militares para estar listos dentro 
de mes y medio en el que operarán los vuelos comerciales y militares de manera simultánea. 
Los controladores del tráfico aéreo siguen los diferentes vuelos en ruta, a través de pantallas 
conectadas a los radares del Servicio a la Navegación del Espacio Aéreo (Seneam). 
Para el supervisor de la torre de control México, Octavio Carrera González, el cerro Paula, ubicado 
a 12 kilómetros de la terminal aérea, es considerado un obstáculo, por lo que se requieren 
procedimientos para sobrellevarlo y que no impida las operaciones aéreas. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nadie-puede-beneficiarse-en-politica-de-los-programas-secretaria-de-bienestar
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“Es un obstáculo que existe, pero se requiere un procedimiento para poderlo llevar”, refirió. 
Durante un recorrido por la cabina, Carrera González afirmó que será hasta finales de este año 
cuando la torre de control funcione con toda la tecnología que se ha considerado en el programa 
maestro de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-torre-dan-ajuste-final-al-nuevo-aeropuerto-
felipe-angeles 
 
Evade la CFE debate técnico (Reforma, Redacción, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Lo que debiera ser un debate técnico centrado en costos, aprovechamiento y sustentabilidad, la 
CFE pretende tratarlo como una "puesta en escena" para apelar a la emoción y no a la razón. 
De acuerdo con una presentación de la empresa titulada "Comunicación en Parlamento 
Abierto", realizada por la Coordinación de Comunicación Corporativa de la CFE, las exposiciones 
del Parlamento Abierto están dirigidas a diputados, senadores y público en general, no a 
expertos del tema eléctrico. "No debe tratarse a los foros como si se tratara de un espacio 
académico o una discusión entre colegas del sector. Es una puesta en escena para la ciudadanía 
mexicana", expone la presentación de la Comisión que circuló este fin de semana en diversos 
grupos de especialistas. Para lograr su objetivo, la CFE establece tres rutas. La primera consiste 
en evocar a la emoción, es decir, construir argumentos que apelen a las emociones del 
espectador. 
https://www.reforma.com/evade-la-cfe-debate-tecnico/ar2341575?v=2 
 
Aldana, a la sombra de ex líder petrolero (Reforma, Benito Jiménez, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ricardo Aldana es un comisionado petrolero polémico y señalado por los trabajadores como un 
emblema de la corrupción en el gremio, principalmente de la mano del ex dirigente de esa 
organización, el exsenador priista Carlos Romero Deschamps. 
El petrolero, de 67 años, nació en Orizaba, Veracruz; es ingeniero Electromecánico e ingresó al 
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) desde 1970. 
En la actualidad es tesorero del STPRM y junto con Romero Deschamps fue implicado en el 
llamado "Pemexgate", un desvío de 500 millones de pesos del gremio a la candidatura 
presidencial del priista Francisco Labastida en 2000. La entonces Procuraduría General de la 
República (PGR) presentó ese año dos solicitudes de desafuero para ambos priistas, pues 
Deschamps era diputado federal y Aldana senador. El veterano sindicalista, que poco ha 
aportado como parte de Pemex Logística --en la aérea encargada del transporte de combustible, 
almacenamiento e infraestructura--, donde tiene su ficha, levantó la mano para suceder a 
Romero Deschamps en la elección para la dirigencia del gremio. 
https://www.reforma.com/aldana-a-la-sombra-de-ex-lider-petrolero/ar2341569 
 
La economía de México, estancada, reporta Inegi (La Jornada, Clara Zepeda y Julio Gutiérrez, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ante la atonía de la demanda interna, la falta de inversión productiva y la debilidad del sector 
servicios, la economía de México está estancada, revelaron datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). El producto interno bruto del país se contrajo 0.1 por ciento en el 
cuarto trimestre de 2021, con respecto al trimestre previo, cuando cayó 0.4 por ciento en 
términos reales con cifras ajustadas para hacer comparables los periodos. 
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La economía mexicana creció 5 por ciento real en 2021, lo cual fue insuficiente para compensar 
la caída de 8.2 por ciento en 2020 y fue menor a la tasa de 6.3 por ciento que pronosticó el 
gobierno federal. El Inegi difundió la estimación oportuna del PIB trimestral, que podría cambiar 
respecto a las cifras generadas para el PIB trimestral tradicional, las cuales se publicarán el 
próximo 25 de febrero. El rebote económico de México tras la pandemia se desinfló. Con cifras 
desestacionalizadas, la caída del PIB en el último trimestre del año pasado se explicó por la 
contracción de 0.7 por ciento en el sector comercio y servicios, que representa 65 por ciento de 
la economía, suficiente para contrarrestar el avance de 0.4 por ciento trimestral en la producción 
industrial y de 0.3 por ciento en las actividades agropecuarias y ganaderas 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/01/economia/017n1eco 
 
Cambio a Ley de Participación Ciudadana, llamado de Sheinbaum (Excélsior, Georgina 
Olson, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría General de la Contraloría ha recibido muchas quejas por 
irregularidades en la ejecución de proyectos de presupuesto participativo en diferentes alcaldías, 
aseguró ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien llamó nuevamente a una revisión y 
cambio en la legislación. Por lo que escuché de las reuniones que tenemos de seguimiento 
interno, parece que se han presentado muchas quejas en Contraloría por presupuesto 
participativo. Sí sería bueno, con la autonomía de la Contraloría, que se informara cuántas quejas 
se han presentado respecto a presupuesto participativo”, dijo en conferencia de prensa. En ese 
sentido, Sheinbaum consideró que el Congreso de la Ciudad de México debe hacer “una revisión 
de si hay que regular todavía más el presupuesto participativo y que haya mucha más vigilancia 
de los vecinos, pero al mismo tiempo que se pueda ejercer de manera mucho más expedita; es 
parte de lo que se tiene que discutir y tiene que haber un cambio en la Ley de Participación 
Ciudadana”. 
Ya el 12 de agosto pasado, el Congreso local aprobó una reforma a esa norma, la cual envió la jefa 
de Gobierno para añadir los artículos transitorios XXI y XXII, lo que implicó que si los proyectos de 
presupuesto participativo no se pueden ejecutar por cuestiones “materiales, formales o 
jurídicas”, la alcaldía respectiva puede destinar los recursos a acciones para el “fortalecimiento 
del desarrollo comunitario”. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/cambio-a-ley-de-participacion-ciudadana-llamado-
de-sheinbaum/1496012 
 
UNACDMX: presunta indagatoria de la UIF, persecución política (El Universal, Héctor Cruz, 
p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - Los cinco integrantes de la Unión de Alcaldes de la Ciudad de México 
(UNACDMX), presuntamente relacionados con una indagatoria de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) capitalina, aclararon que “sólo se trata de una persecución política contra la 
oposición, contra quienes no somos de Morena, contra quienes trabajamos”, acusaron. 
En conferencia de prensa, el vocero de esa agrupación, Santiago Taboada Cortina, alcalde de 
Benito Juárez, señaló que no temen a la supuesta investigación, “que claramente tiene tintes 
políticos”, dado que oficialmente nada les han informado. “Quieren hacer una copia en chiquito, 
porque a veces el criterio es eso, de lo que quieren hacer en el gobierno federal: perseguir a la 
oposición. Esto pues tiene más tintes políticos. [Estamos] con la tranquilidad de que investiguen, 
acá estamos. Hemos declarado, tenemos nuestro patrimonio en regla y, por supuesto, es parte 
de lo que estamos construyendo en la Ciudad en un proyecto todo este gran bloque”, afirmó. 
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En lugar de perseguir a la oposición, insistió el panista, la UIF debería estar detrás del patrimonio 
de criminales, como los narcomenudistas que apenas en días pasados asesinaron a dos policías 
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) y de los que nada se sabe.  
A su vez, la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón García, aseveró que esta acción es la respuesta 
por la derrota electoral que sufrió Morena en las elecciones del pasado 6 de junio, por lo que la 
calificó como una medida digna de un régimen autoritario y antidemocrático. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/unacdmx-presunta-indagatoria-de-la-uif-
persecucion-politica 
 
Crece controversia por cobro adicional de agua (El Universal, Salvador Corona y Héctor Cruz, p. 
web). 
Martes 01 febrero 2022 
Mientras el Gobierno capitalino asegura que no se trata de un tema político, el coordinador 
general del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), Rafel Carmona Paredes, dijo que 
a 10% de las 165 colonias, distribuidas en ocho alcaldías, se les ha aplicado el cobro de 35% 
adicional por exceder el consumo de 60 mil litros de agua al bimestre, es decir, en promedio 
pagan entre 2 mil 535 pesos a 3 mil 422 pesos. Entrevistado por EL UNIVERSAL, el funcionario 
explicó que dichas colonias sí utilizan más agua y por ello, la medida fue aprobada por el 
Congreso de la Ciudad de México, en 2019 y las 165 colonias son las mismas. 
Se tienen contabilizadas 348 mil cuentas de uso doméstico, la mayoría clasificadas en manzanas 
tipo alto, de las cuales 34 mil 800 sobrepasan el consumo y llegan hasta 80 mil litros al bimestre. 
Mientras tanto, dijo, 90% de las cuentas de agua de las colonias distribuidas en Álvaro Obregón, 
Coyoacán, Benito Juárez, Magdalena Contreras, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo, y 
Tlalpan se mantienen por debajo de los 60 mil litros por bimestre, y en promedio pagan 900 
pesos, debido a que se encuentran en zona alta. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crece-controversia-por-cobro-adicional-de-agua 
 
Una amenaza, los desechos médicos por la pandemia: OMS (El universal, Redacción, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Bruselas. La crisis sanitaria provocada por la primera pandemia de coronavirus amenaza con 
heredar un problema ambiental con potencial de ejercer mayor presión sobre los servicios 
médicos y la lucha contra el cambio climático, advierte en un informe la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). México también enfrenta una grave afectación. El documento, publicado este 
martes en Ginebra, sostiene que la respuesta al Covid-19 ha resultado en la emisión de decenas 
de miles de toneladas de desechos médicos adicionales a los que ya circulaban a nivel planetario.  
La producción excedente de material clínico y preventivo, supone una amenaza adicional a la 
crisis sanitaria, debido a que antes de la pandemia ya eran insuficientes los sistemas en activo 
para gestionar los desechos de cuidado médico.  En México, de acuerdo con un análisis de 
especialistas del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), durante el primer año de pandemia, los desechos biológicos 
infecciosos se incrementaron hasta en 300%, mientras que la basura doméstica aumentó en 17%.   
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/una-amenaza-los-desechos-medicos-por-la-
pandemia-oms 
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Demanda de México contra armerías suma apoyo de países y fiscales de EU (Milenio, 
Adyr Corral, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - Bajo la figura de amicus curiae o “amigos de la corte”, Belice, Bermudas, 
Antigua y Barbuda, organizaciones civiles antibélicas, así como 25 fiscales y 14 procuradores 
estadunidenses respaldaron a México para fortalecer la demanda contra fabricantes de armas 
por comercio negligente. Ante las mociones de desestimación que han presentado los equipos 
legales de las armerías destaca el apoyo de Chesa Boudin, fiscal de distrito en San Francisco, 
quien señaló que los artefactos traficados por la frontera gracias a las prácticas ilegales de las 
empresas terminan en manos de los cárteles. Maura Healey, la procuradora general de 
Massachusetts, es quien encabezó la petición de parte del grupo de fiscales estatales de amicus 
curiae ante la Corte en Boston, donde desde agosto está alojada la demanda del gobierno 
mexicano. California, Connecticut, Delaware, el Distrito de Columbia, Hawái, Illinois, Maryland, 
Michigan, Minnesota, Nueva Jersey, Nuevo México, Nueva York y Oregón son las otras entidades 
que apoyan al país a través de sus procuradurías estatales. 
https://www.milenio.com/politica/fiscales-eu-apoyan-mexico-demanda-fabricantes-armas 
 
México exige a EU juego limpio en seguridad; arranca Entendimiento Bicentenario 
(Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Con la implementación de 101 acciones arrancó ayer el plan de acción del Entendimiento 
Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunidades Seguras, acordado entre los 
gobiernos de México y Estados Unidos para proteger a las poblaciones de ambos países, 
combatir delitos transfronterizos y perseguir a las redes criminales. 
Durante una mesa de trabajo realizada entre funcionarios de las distintas agencias de seguridad 
de las administraciones de Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, subrayó que las reglas de operación de esta nueva 
figura de cooperación deben caracterizarse por el juego limpio. 
Al encabezar la reunión, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, destacó que el 
trabajo mostrará una voluntad política común basada en respeto y reciprocidad. 
Nuevo enfoque 
El Entendimiento Bicentenario se diferencia de la Iniciativa Mérida en aspectos como: 

1. Se atiende el tema de las drogas y adicciones como un problema de salud pública y no 
desde una visión puramente punitiva. 

2. Se emplea más la inteligencia que la fuerza, utilizando información y colaboración como 
activo estratégico contra el crimen organizado. 

3. Se reconoce a las organizaciones del crimen organizado como un problema conjunto que 
debe atenderse de manera binacional. 

4. Se enfatiza la lucha contra el tráfico de armas. Se privilegia intercambio de información 
sobre el tema. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-exige-a-eu-juego-limpio-en-seguridad-arranca-
entendimiento-bicentenario/1496038) 
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Alcaldes de la CDMX bajo fuego (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Primero fue el aumento en las tarifas del agua en 165 colonias, en alcaldías en las que por 
“casualidad” perdió Morena en las pasadas elecciones, Ahora se trata de una presunta 
investigación a cinco alcaldes de oposición por una oficina de la que muy pocos habían 
escuchado, la Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica (UIPE), y que algunos identifican 
como la Unidad de Inteligencia Financiera de la capital. El caso es que, en pocos días, alcaldes de 
oposición consideran que son objeto de ataques políticos del gobierno capitalino. Según 
información periodística, la UIPE pidió a bancos información sobre cuentas y operaciones 
financieras de las alcaldesas de Álvaro Obregón, Lía Limón, y de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, así 
como los alcaldes de Benito Juárez, Santiago Taboada; de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, y de 
Coyoacán, Giovanni Gutiérrez. Ayer Taboada, como vocero de la Unión de Alcaldías de la Ciudad 
de México, denunció que esta supuesta indagatoria es una persecución de opositores con claros 
tintes políticos. Nos dicen que está planeado que hoy los cinco alcaldes pedirán al gobierno 
capitalino que les entregue la carpeta de investigación, o que les confirme que no hay 
investigación en su contra. Una buena oportunidad para que la administración de Claudia 
Sheinbaum ponga las cartas sobre la mesa. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/alcaldes-de-la-cdmx-bajo-
fuego 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
MÁS ALLÁ de si es una vida de lujos que contradice el sermón de la austeridad, hay un asunto 
realmente importante en el caso del hijo mayor de AMLO y sus residencias en Houston. Y es que 
de acuerdo con la investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y Latinus, la casa en la que 
vivió José Ramón López Beltrán entre 2019 y 2020 pertenecía a un ejecutivo de la petrolera Baker 
Hughes.  
¿Y QUÉ tiene esto de raro? Que la empresa tiene contratos por 151 millones de dólares en obras 
para Pemex. A lo mejor es casualidad pero el hijo del Presidente ocupó la casa apenas un mes 
después de que Baker Hughes obtuvo un contrato por 85 millones. Así que el meollo del asunto 
no es si la casa tiene una piscina de 23 metros de largo, lo que inquieta es saber si en la 
transacción hubo algún tipo de conflicto de interés o, de plano, de tráfico de influencias. 
SI REALMENTE quisieran despejar cualquier duda, bien se podría nombrar un auditor o fiscal 
ajeno a la 4T para averiguar, como dicen en la mañanera, quién pompó, casita en Houston, quién 
pompó. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-01/op220476 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Que las fracciones del PRI en la Cámara de Diputados y en el Senado integrarán grupos de 
trabajo conjuntos para abordar de manera fluida los temas de las reformas eléctrica y electoral, 
así como el nuevo marco legal de la Guardia Nacional, “a fin de tener propuestas e ir 
construyendo todos los escenarios posibles”, anunciaron el presidente nacional, Alejandro 
Moreno, y el coordinador de la bancada, Rubén Moreira, durante la reunión plenaria a puerta  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/alcaldes-de-la-cdmx-bajo-fuego
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/alcaldes-de-la-cdmx-bajo-fuego
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-01/op220476


 

 

 

 
 
cerrada en la sede nacional de su partido, horas después de confirmar que el proceso de 
expulsión a Quirino Ordaz, embajador entrante en España, comenzará en cuanto caiga el 
nombramiento en manos de los senadores. 
Que como se comprometieron los cinco integrantes del Grupo Plural del Senado, ya rotaron a su 
coordinador y para este periodo ordinario estará al frente la ex petista Nancy de la Sierra, quien 
agradeció la confianza de sus compañeros y aseguró que se realizará un trabajo legislativo 
“enfocado en los ciudadanos”. Ajá. 
Que en oficinas del gobierno federal dicen que hasta ayer el ex candidato presidencial Ricardo 
Anaya no había vuelto al país, por lo que es probable que solicite una vez más que su audiencia 
del 14 de febrero se realice por videoconferencia. Sin embargo, se prevé que se le agote la 
paciencia a la Fiscalía General de la República, que encabeza Alejandro Gertz Manero, y busque 
traer al panista de otra manera para que comparezca ante la justicia. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1269 
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COLUMNAS 
 
 
“En este gobierno no tienen influencia mis hijos” (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna 
de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Insultó, injurió, calumnió, mintió, repitió las respuestas peñistas cuando la “casa blanca”, divagó 
durante 22 minutos… pero el presidente no pudo desmentir una sola frase del reportaje sobre las 
casonas y los lujos con los que vive su hijo: cine privado, alberca de 23 metros, camioneta 
Mercedes Benz. En esa larga y desordenada perorata —el odio como combustible—, el 
presidente dijo una mentira gigantesca: “en este gobierno no tienen influencia mis hijos”. Esta 
frase expone tremendamente a sus propios hijos. Esa frase lo va a perseguir. 
Los hijos del presidente han sido sus operadores electorales; interlocutores con grandes 
empresarios y poderosos políticos; han colocado funcionarios públicos; le llevan temas, 
preocupaciones y peticiones de distintos sectores; han tenido diálogos de talla internacional a 
nombre del gobierno de México; y usan su apellido para “desatorar” trámites y “orientar” 
decisiones de la administración pública. He tratado de ser elegante en la descripción de su 
indudable influencia, en la que coinciden distintas fuentes. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/en-este-gobierno-no-tienen-
influencia-mis-hijos 
 
La 4T paga 600 mdp por outsourcing (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
A pesar de que en noviembre de 2020 el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
se terminarían todos los servicios de outsourcing de personal en el sector público, diversas 
dependencias del gobierno federal decidieron seguir otorgando contratos por estos servicios, 
para acumular una bolsa en 2021 de alrededor de 600 millones de pesos. 
Entre las empresas beneficiadas con estos negocios está nuevamente Corporativo Ejecutivo MZT 
SA de CV, la cual fue adjudicada con la partida de subcontratación más onerosa del 2020: unos 
310 millones de pesos, correspondientes a la administración de más de 21 mil empleados del 
programa Prepa en Línea de la SEP. Tras la llamada de atención del titular del Ejecutivo, las 
dependencias del gobierno federal intentaron colocar los mayores contratos de tercerización en 
dependencias de menor jerarquía o de segundo nivel, aunque no por eso el monto de los 
contratos disminuyó. Ejemplo de esto son los contratos que Corporativo Ejecutivo MZT firmó 
para subcontratar personal con la Comisión Nacional de Vivienda, por 129 millones de pesos; con 
la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), por 70 millones de 
pesos, y con el Centro de Tecnología Avanzada CIATEQ, por 35 millones de pesos. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-4t-paga-600-mdp-por-
outsourcing 
 
Un siglo de El Gráfico (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Me cuesta imaginar cómo era la Ciudad de México en 1923. Pero el 20 de julio de ese año los 
gritos de los vendedores de periódicos atrajeron a la gente a las esquinas principales cuando 
estaba cayendo la tarde, y era la hora del cine o de ir a pasear a la Alameda.  
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Los voceadores, niños en su mayoría, corrían por Bucareli hacia la Avenida Juárez, hacia San Juan 
de Letrán, y a lo largo de Balderas. Llevaban en las manos ejemplares de El Universal Gráfico que 
todavía escurrían tinta.  “En estos momentos se recibe en la capital una noticia tremenda que 
nos anticipamos, como siempre, a dar al público: el general Francisco Villa ha sido asesinado”, se 
leía en aquellas páginas.  Aunque la información era muy precaria, y no se conocían aún los 
detalles, El Gráfico confirmaba plenamente la noticia. El Centauro del Norte había caído, según 
las versiones disponibles a aquella hora, asesinado por su propia escolta, o bien en medio de una 
emboscada.  La edición de aquella tarde voló. En aquella época no había en México periódicos 
vespertinos, pues todos los intentos realizados para lanzar a la venta diarios de la tarde habían 
fracasado. El Universal Gráfico había surgido como un sueño delirante del ingeniero Félix F. 
Palavicini el 1º de febrero de 1922. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-siglo-de-el-grafico 
 
No expropiarás (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
"La forma más segura para que una 
nación pobre siga siendo pobre 
es hostigar, obstaculizar o limitar 
la empresa privada". 
Henry Hazlitt 
No, las autoridades no tienen intenciones de expropiar a nadie con su contrarreforma eléctrica. 
Ellas mismas lo dicen. Pero no es porque quieran respetar la propiedad privada, sino porque no 
quieren pagar indemnizaciones. El gobierno, efectivamente, cancelará de manera unilateral los 
contratos que tienen las empresas privadas de generación de electricidad sin compensar las 
pérdidas que les ocasione. Podemos hablar de un robo más que de una expropiación. 
"No se va a expropiar ni un tornillo -dijo la secretaria de Energía, Rocío Nahle, a los senadores de 
Morena este 30 de enero-. No se va a expropiar absolutamente nada. No les vamos a pagar nada 
a nadie, porque no les estamos quitando sus plantas, porque no les estamos diciendo que se 
vayan. Porque no les estamos diciendo nada; nada más les decimos, ustedes se quedan en esta 
parte". Los daños a las empresas que han invertido en México para generar electricidad no serán, 
así, compensados. 
https://www.reforma.com/no-expropiaras-2022-02-01/op220479 
 
¿Debate con Coca Cola en Palacio? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Frente a los imprecisos “otros datos” con que se quiere justificar la contrarreforma eléctrica, 
parecen más verosímiles, precisos, concisos y macizos los de quienes alertan de riesgos para la 
salud tanto ambiental como económica.  
En hostiles términos, el gobierno ha publicitado su empeño imputando “saqueo” a las “firmas de 
autoabasto” implicadas en la industria. 
“No quieren dejar de robar”, dijo AMLO que le respondería a Joe Biden si éste le preguntara sobre 
su iniciativa. 
De los propietarios de más de 14 mil establecimientos Oxxo en el país opina que “vergüenza les 
debería dar. ¿Cómo no van a estar en contra? Es inmoral lo que están haciendo. ¿Cómo van a 
pagar menos por la luz que las familias de clases populares o de clases medias…?”. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-siglo-de-el-grafico
https://www.reforma.com/no-expropiaras-2022-02-01/op220479


 

 

 

 
 
Y el director de la CFE, Manuel Bartlett, asegura que 110 generadoras particulares violan la ley 
porque tienen casi 70 mil asociados que no pagan su consumo. Constituyen “monopolios 
privados extranjeros”, acusa. “Oxxo, Chedraui, Soriana y Telmex tienen que pagar por su 
electricidad…”, proclama, y escandaliza la deducción obvia: si no la están pagando se la están 
robando. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/debate-con-coca-cola-en-
palacio 
 
Teléfono descompuesto (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
El jueves el fiscal de Quintana Roo, Óscar Montes de Oca, me confirmó que los dos asesinados a 
tiros en el hotel Xcaret eran canadienses y que, de acuerdo con información de la Policía 
Montada, pertenecían a una banda del crimen organizado, que fue en un ajuste de cuentas, y 
que también participaba en la investigación el FBI y la DEA. 
Esto fue confirmado por el gobernador Carlos Joaquín y al día siguiente, viernes, llegó a la 
mañanera donde el presidente López Obrador dijo que pediría un informe al embajador Ken 
Salazar sobre esa intervención, que no se oponía a que se trabajara en forma coordinada con 
agentes extranjeros siempre y cuando haya información de por medio y no se viole la soberanía 
nacional. A esto, Joaquín dijo que al Presidente le dieron información equivocada, porque yo 
hablé de intercambio de información. 
El embajador Salazar respondió el domingo, confirmando las labores de los agentes 
estadunidenses en Quintana Roo y que operaban en el marco del nuevo programa Bicentenario 
de cooperación, y que combatir el tráfico de drogas, personas, armas y violencia es una 
responsabilidad de los dos gobiernos. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/telefono-descompuesto 
 
Recesión o no, el tema es que estamos estancados (El Financiero, Enrique Quintana, Columna 
Coordenadas, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
El día de ayer, el INEGI dio a conocer que en el cuarto trimestre del año pasado la economía 
mexicana tuvo un leve retroceso de 0.1 por ciento respecto al tercer trimestre. 
En el trimestre anterior se había presentado ya un descenso de 0.4 por ciento. 
Es decir, llevamos, ya dos trimestres en los cuales la economía mexicana no crece e incluso 
camina levemente en reversa. 
El dato revelado generó una amplia discusión entre los expertos, ya que popularmente se dice 
que cuando hay dos trimestres de retroceso consecutivo se habla de una “recesión técnica”. 
En realidad, es simplemente una definición popular que se ha extendido desde hace ya algunos 
años. Sin embargo, existe un comité que convocó el propio INEGI denominado de “Fechado de 
los Ciclos Económicos”, en donde un grupo de expertos tendrá que caracterizar esta etapa, lo 
que aún no hace. 
Lo que se puede observar en la economía mexicana, más allá de las denominaciones que se 
quieran dar a esta fase, es que tenemos un comportamiento sumamente heterogéneo. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/01/recesion-o-no-el-tema-
es-que-estamos-estancados/ 
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TelevisaUnivisión tras Netflix, Amazon y Disney (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta 
Transformación, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
TELEVISA Y UNIVISIÓN se aliaron en lo que es su más osada operación para competir con las 
plataformas americanas como Netflix, Amazon, Disney y Hulu, entre otras. 
Los calculos de Televisa y Univisión son que el mercado hispano tiene apenas una cobertura del 
10% en plataformas OTT, mientras que en el resto de los continentes ese porcentaje es arriba del 
60%. Así que hay una masa importante de audiencia a ser “capturada” y es donde este consorcio 
que capitanea Emilio Azcárraga Jean y su nuevo socio estadounidense ven su oportunidad. 
Pero no van solos, pues el plan de negocios y como socios incluye el relevante banco japonés 
SoftBank y al gigante tecnológico Google, lo que ha llamado favorablemente la atención entre 
los analistas financieros. También TelevisaUnivisión se van a enfocar a hacer contenidos en solo 
un idioma: el español, mientras las demás plataformas dividen su presupuesto en hacer 
contenidos en más de 25 idiomas. 
Así, para la región latinoamericana nadie tendrá más presupuesto que TelevisaUnivisión, según 
ha trascendido, y generarán más de 100 mil horas de contenido al año. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/01/televisaunivision-tras-netflix-
amazon-y-disney/ 
 
Qué mata a carita (y II) (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Amo de las percepciones, Andrés Manuel López Obrador es el Presidente que más impunidad 
ha tenido en la opinión pública mexicana porque es quien más ha cautivado con su palabra 
religiosa, su prédica de amor a los pobres y, sobre todo, porque la realidad finalmente se alineó 
con su discurso de la desigualdad y contra la corrupción. De ahí la alta aprobación presidencial, 
empapada en la abulia a su ineficiencia y falta de resultados. Pero eso que sucede afuera de 
Palacio Nacional es muy diferente a lo que se está viviendo adentro, donde podría caracterizarse 
como una caldera en ebullición. 
No han sido buenos días para el Presidente, y empeoraron al difundirse videos de dos de sus 
hijos, que lo han enfurecido pese a que sabía desde hace semanas que iban a comenzar a 
aparecer materiales sobre ellos. El Presidente se enteró por el general Audomaro Martínez, 
director del Centro Nacional de Inteligencia, cuyos agentes descubrieron la existencia de los 
videos y la intención de difundirlos, pero no pudieron frenarlos, pese a que los estuvieron 
rastreando varias semanas en las redes sociales. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/01/que-mata-a-
carita-y-ii/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/01/televisaunivision-tras-netflix-amazon-y-disney/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/01/televisaunivision-tras-netflix-amazon-y-disney/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/01/que-mata-a-carita-y-ii/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/01/que-mata-a-carita-y-ii/


 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 
Ejidatarios tendrán certeza en la tenencia de sus tierras (Diario Eyipantla Milenio, Redacción, 
p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Veracruz. - Ocupado en atraer beneficios a toda la población, el alcalde Julio César asistió a la 
entrega de documentos del Programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios 
en la comunidad de Tula. Con esta gestión realizada ante SEDATU y el Registro Agrario Nacional, 
se contribuye al proceso de regularización en la tenencia de la tierra qué garantizan justicia social 
para muchas familias. En la entrega de los certificados estuvieron presentes el Ing. Javier 
Sandoval García, representante del RAN en el estado; el Ing. Vinicio Zamudio Figueroa, 
representante de la Procuraduría Agraria en el estado, así como la comisariada ejidal y el agente 
municipal, quienes agradecieron en nombre del pueblo dichos apoyos. 
https://www.diarioeyipantla.com/ejidatarios-tendran-certeza-en-la-tenencia-de-sus-tierras/ 
 
Cambiaron a comisariados (El Mañana de Valles, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
San Luis Potosí. - El jefe de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, asistió a las asambleas 
ejidales donde realizaron cambio de comisariados, en el municipio todos cumplieron con este 
proceso. Mencionó, en este año en la zona Media habrá renovación en 50 ejidos, lo que respecta 
a Ciudad Fernández concluyeron la semana pasada en el ejido de Los Llanitos. 
Dijo, es importante que en cada localidad tengan su comisariado al ser la autoridad y 
representante legal, cada tres años hacen la renovación, cualquier habitante puede participar y 
ejercer el cargo. Acude a las asambleas para constatar que los procesos de elección sean con 
legalidad y conformidad de los ejidatarios. 
https://elmananadevalles.com.mx/region/ciudadfernandez/-cambiaron-a-comisariados-/70689 
 
Inició el diálogo con habitantes del APFF Sierra de San Miguelito para sentar las 
bases del Programa de Manejo (Gob.mx, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
Comunicado, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), inició un proceso de diálogo con los habitantes 
del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Sierra de San Miguelito para establecer las bases 
de trabajo encaminadas a la construcción del Programa de Manejo.  
Durante los días 26, 27 y 28 de enero se realizaron 30 reuniones informativas en los núcleos 
agrarios que forman parte de la APFF Sierra de San Miguelito. En estos primeros encuentros se 
compartió información general del ANP, se entregó el decreto de su creación, se revisó la 
superficie de cada uno de los núcleos agrarios en relación con el polígono del Área Natural 
Protegida y se entregó el mapa de su territorio para revisión y consulta. En las reuniones 
informativas se contó con el acompañamiento de la Semarnat, la Comisión Nacional Forestal 
(Conafor), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la Procuraduría Agraria 
(PA) y la Secretaría de Bienestar.  
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El ANP Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, San Luis 
Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga, cuenta con un total de 111,160-44-27.87 hectáreas, con 
siete zonas núcleo y una de amortiguamiento y es el hábitat de más de 700 especies vegetales 
y más de 300 animales, que representan el 18.32% y el 32.74%, en San Luis Potosí. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/inicio-el-dialogo-con-habitantes-del-apff-sierra-de-san-
miguelito-para-sentar-las-bases-del-programa-de-manejo 
Información relacionada: 
 

- Inició el diálogo con habitantes del APFF Sierra de San Miguelito para sentar 
las bases del Programa de Manejo (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, 
Comunicado, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), inició un proceso de diálogo con los habitantes 
del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Sierra de San Miguelito para establecer las bases 
de trabajo encaminadas a la construcción del Programa de Manejo. 
Durante los días 26, 27 y 28 de enero se realizaron 30 reuniones informativas en los núcleos 
agrarios que forman parte de la APFF Sierra de San Miguelito. En estos primeros encuentros se 
compartió información general del ANP, se entregó el decreto de su creación, se revisó la 
superficie de cada uno de los núcleos agrarios en relación con el polígono del Área Natural 
Protegida y se entregó el mapa de su territorio para revisión y consulta. 
En las reuniones informativas se contó con el acompañamiento de la Semarnat, la Comisión 
Nacional Forestal (Conafor), la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la 
Procuraduría Agraria (PA) y la Secretaría de Bienestar. 
El ANP Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, San Luis 
Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga, cuenta con un total de 111,160-44-27.87 hectáreas, con 
siete zonas núcleo y una de amortiguamiento y es el hábitat de más de 700 especies vegetales 
y más de 300 animales, que representan el 18.32% y el 32.74%, en San Luis Potosí. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/inicio-el-dialogo-con-habitantes-del-apff-sierra-de-san-
miguelito-para-sentar-las-bases-del-programa-de-manejo-293479 
 

- Semarnat inicia proceso para establecer Programa de Manejo de Sierra de San 
Miguelito (Milenio, Fanny Miranda, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
San Luis Potosí. - La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) inició el proceso 
de diálogo con los habitantes del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Sierra de San 
Miguelito para establecer las bases de trabajo encaminadas a la construcción del Programa de 
Manejo, informó la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). “En un 
diálogo abierto y respetuoso se escucharon los diferentes puntos de vista y opiniones, que son la 
base para definir los próximos pasos en el territorio para avanzar en la construcción participativa 
e incluyente del Programa de Manejo, así como de la operación del ANP”, dijo la Semarnat. En 
un comunicado, indicó que durante los días 26, 27 y 28 de enero se realizaron 30 reuniones 
informativas en los núcleos agrarios que forman parte de la APFF Sierra de San Miguelito, para 
compartir información general del ANP. En las reuniones informativas se contó con el 
acompañamiento de la Semarnat, la Comisión Nacional Forestal (Conafor), la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la Procuraduría Agraria (PA) y la Secretaría de 
Bienestar.  
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El ANP Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, San Luis 
Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga, cuenta con un total de 111,160-44-27.87 hectáreas, con 
siete zonas núcleo y una de amortiguamiento y es el hábitat de más de 700 especies vegetales 
y más de 300 animales, que representan el 18.32 por ciento y el 32.74 por ciento, en San Luis 
Potosí. 
https://www.milenio.com/estados/inicia-proceso-programa-manejo-sierra-san-miguelito 
 

- Inicia diálogo por programa de manejo en la Sierra de San Miguelito (PSN en Línea, 
Redacción, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
San Luis Potosí. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de 
la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), inició un proceso de diálogo con 
los habitantes del Área de Protección de Flora y Fauna (APFF) Sierra de San Miguelito para 
establecer las bases de trabajo encaminadas a la construcción del Programa de Manejo. Durante 
los días 26, 27 y 28 de enero se realizaron 30 reuniones informativas en los núcleos agrarios que 
forman parte de la APFF Sierra de San Miguelito. En estos primeros encuentros se compartió 
información general del ANP, se entregó el decreto de su creación, se revisó la superficie de cada 
uno de los núcleos agrarios en relación con el polígono del Área Natural Protegida y se entregó 
el mapa de su territorio para revisión y consulta.  En las reuniones informativas se contó con el 
acompañamiento de la Semarnat, la Comisión Nacional Forestal (Conafor), la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa), la Procuraduría Agraria (PA) y la Secretaría de 
Bienestar.  El ANP Sierra de San Miguelito, ubicada en los municipios de Mexquitic de Carmona, 
San Luis Potosí, Villa de Reyes y Villa de Arriaga, cuenta con un total de 111,160-44-27.87 hectáreas, 
con siete zonas núcleo y una de amortiguamiento y es el hábitat de más de 700 especies 
vegetales y más de 300 animales, que representan el 18.32% y el 32.74%, en San Luis Potosí. 
https://psn.si/dialogo-programa-manejo-sierra-san-miguelito-jaj/2022/01/ 
 

- Buscan incluir 7 regulaciones en plan de manejo de Sierra de San Miguelito 
(Global Media, Ruth Salazar, p. web). 

Domingo 30 enero 2022 
San Luis Potosí. -  En la búsqueda de que se incluyan siete aspectos en el Programa de Manejo 
del Área Natural Protegida de la Sierra de San Miguelito, grupos que se manifiestan en su defensa 
instalaron módulos en el Centro Histórico de la capital potosina para recabar firmas que enviarán 
a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), para que se analice la 
solicitud.  En el documento que harán llegar a la Semarnat, se solicita que se incluyan los 
siguientes siete aspectos en la elaboración del Programa de Manejo de Área Natural Protegida 
en la Sierra de San Miguelito:  
1.- El respeto a las actividades ganaderas y agrícolas de los ejidatarios y comuneros de los núcleos 
agrarios que se ubican en el polígono decretado.  
2.- Que dichas actividades cuenten con los programas y apoyos necesarios para que sean 
ambientalmente sustentables.  
3.- Demandan la realización de talleres y conferencias temáticas que involucren a toda la 
sociedad en la elaboración de este programa… 
7.- Finalmente demandan que se pida a la Procuraduría Agraria que emita opinión sobre la 
ilegalidad de cambiar el destino de tierras ejidales y comunales en los núcleos agrarios inmerso 
en el polígono protegido. 
https://www.globalmedia.mx/articles/buscan_incluir_7_regulaciones_en_plan_de_manejo_de_si
erra_de_san_miguelito 
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- Dialoga Semarnat con núcleos agrarios de la Sierra de San Miguelito (Astrolabio, 
Eduardo Delgado, p. web). 

Lunes 31 enero 2022 
San Luis Potosí. - La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) reportó 30 
reuniones informativas con miembros de núcleos agrarios de la Sierra de San Miguelito, 
encaminadas a establecer el programa para su conservación. 
La dependencia informó este lunes, a través de un comunicado de prensa publicado en su 
página de internet, sobre el inicio del diálogo con habitantes del Área de Protección de Flora y 
Fauna (APFF) Sierra de San Miguelito para establecer las bases del Programa de Manejo.  
La Semarnat, a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), 
emprendió el dialogo con la participación de la Comisión Nacional Forestal (Conafor), la 
Secretaría de Bienestar y la Procuraduría Agraria, durante los días 26, 27 y 28 de enero. 
En los encuentros “se compartió información general del Área Natural Protegida (ANP), se 
entregó el decreto de su creación, se revisó la superficie de cada uno de los núcleos agrarios en 
relación con el polígono del Área Natural Protegida y se entregó el mapa de su territorio para 
revisión y consulta”, informó la dependencia federal. 
https://www.astrolabio.com.mx/dialoga-semarnat-con-nucleos-agrarios-de-la-sierra-de-san-
miguelito/ 
 
Estamos en contra de los atropellos, no de la ANP de la Sierra de San Miguelito: 
ejidatarios (Cusa Natura, Patricia Ramírez, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
San Luis Potosí. - Tras su publicación oficial, el Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de San 
Miguelito se ha topado con amparos de ejidatarios y comuneros de San Juan de Guadalupe, en 
San Luis Potosí. El propósito es frenar un decreto federal que, aseguran, se tomó sin considerar 
las propuestas de pobladores involucrados e invade sus parcelas.  
“En el ejido sí queremos preservar la Sierra de San Miguelito, sabemos que es necesario y que 
nosotros no podemos hacerlo como podría alguien especializado. Sí, estamos de acuerdo con la 
preservación, pero no con el atropello (de parte de las autoridades)”, explicó Luis Fernando 
Zúñiga, secretario del comisariado ejidal de San Juan de Guadalupe. 
En total se establecieron más de 111 mil hectáreas para la protección y conservación de la 
diversidad biológica. Se destaca la lista de aves incluidas en la NOM-059-SEMARNAT-2010 para 
especies en riesgo, como es el caso del águila real.  
Durante la entrevista con Causa Natura, el secretario Zúñiga relató el proceso de reuniones, 
desde octubre 2020 hasta finales de 2021, con autoridades de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), la 
Procuraduría Agraria de San Luis Potosí, entre otras. 
“Ellos se respaldan sobre el hecho de que no nos están quitando la tierra, que sigue siendo de 
nosotros, que no es un despojo. […] Nuestro amparo apenas se presentó (la primera semana de 
enero), estamos solicitando dejar fuera las áreas parceladas que son 800 hectáreas que nos 
asignaron en 1997; 400 hectáreas que nos asignaron en 2010, y 130 hectáreas aproximadamente 
que están en proceso de asignación”, indicó. 
https://causanatura.org/periodismo-cn/estamos-en-contra-de-los-atropellos-no-de-la-anp-de-
la-sierra-de-san-miguelito-ejidatarios 
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Remate Corrido (Excélsior, David Paramo, Columna Análisis Superior, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
A Rogelio Jiménez Pons lo quitaron de la dirección del Fonatur por los graves retrasos en la 
ejecución del Tren Maya, pero parece que no fue falta de compromiso o todo lo demás que se 
dijo, sino por la mala selección de sus colaboradores o, dirían algunos, por sus excesos de 
confianza. Al interior de ese fondo del Estado mexicano se sabía que el gran operador es Manuel 
Santiago Quijano, quien tenía un control casi pleno de las direcciones torales desde el principio 
de esta administración, donde colocó a quienes le han seguido en su mal paso por otras 
dependencias. Santiago Quijano fue coleccionando incondicionales en la Secretaría de Movilidad 
de Morelos y en la delegación Tlalpan. Adicionalmente, fue sumando empresas consentidas 
durante este periodo, como Mextypsa, Senermex, Deutsche Bhan y Barrientos y Asociados. Este 
holding se enquistó de tal manera que, en los hechos, tenía un poder que llegó a preocupar a 
otros funcionarios, como Román Meyer, Luis Hernández Palacios y Javier May, quienes, desde 
sus dependencias, advirtieron al primer círculo del gobierno sobre malos manejos concentrados 
en la operación de Barrientos y Asociados que, sin lugar a dudas, no pararán en la salida de 
Jiménez Pons, puesto que se sabe que muchos del actual gobierno sí están en contra de la 
corrupción. 
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/concentremos-el-debate/140888 
 
Celebran reunión para ordenamiento ecológico en valle de Ojos Negros (El Vigía, Gerardo 
Sánchez, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Baja California, Ensenada. - Inseguridad, depredación de recursos naturales, saqueo de plantas 
consideradas medicinales, el establecimiento de un programa de prevención de incendios 
forestales y la creación ilegal de parcelas en el área boscosa de Sierra de Juárez, fueron algunos 
de los temas tratados en la reunión para el ordenamiento ecológico de Ojos Negros. 
Representantes de los ejidos Real del Castillo, Sierra de Juárez, Real del Castillo Viejo, La Huerta, 
Piedras Gordas, Cordilleras Molina y Laguna Hanson sostuvieron una reunión con funcionarios 
de la Procuraduría Agraria para promover el desarrollo sustentable de esa región. Ricardo 
Cárdenas Gutiérrez, delegado de la mencionada procuraduría, presentó el programa de la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) denominado “Ordenamiento 
ecológico participativo”. Entre los temas revisados en la reunión están: asentamientos humanos 
irregulares, daños a los caminos ocasionados por los eventos deportivos fuera de camino y la falta 
de pagos para raspar los caminos, lo que daña las propiedades de los habitantes de esa región. 
https://www.elvigia.net/general/2022/1/31/celebran-reunion-para-ordenamiento-ecologico-en-
valle-de-ojos-negros-386013.html 
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Sector Agrario 
 
 
En salvamento, más de 3 mil 500 vestigios arqueológicos hallados en obras del Tren 
Maya entre Izamal y Cancún (Gob.mx, Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado No. 
005/2022, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Con el hallazgo, hasta ahora, de tres mil 558 piezas en el Tramo 4, Izamal-Cancún, junto con las 
obras de construcción del Tren Maya en el sureste de México, avanza el salvamento de vestigios 
arqueológicos por medio de recorridos de superficie en campo y excavación. En ese mismo 
tramo, avanzan los trabajos en 35 pasos ganaderos, varios de los cuales se realizan en atención a 
solicitudes de las comunidades, que cuentan con obra de drenaje transversal para evitar 
inundaciones. Al mismo tiempo, inició en Valladolid la construcción de una base de 
mantenimiento que servirá para acopio de materiales y refacciones diversas para el Tren, así 
como para el mantenimiento del material rodante cuando esté en operación. En el Tramo 3, 
Calkiní-Izamal, se llevan a cabo adecuaciones del circuito eléctrico de media tensión a la altura 
del poblado de San Bernardo, Yucatán, para evitar interferencias con el tren y dar mayor 
proyección al transporte de carga. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-salvamento-mas-de-3-mil-500-vestigios-arqueologicos-
hallados-en-obras-del-tren-maya-entre-izamal-y-cancun 
 
Invasión pone pie a transístmico (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca, Juchitán de Zaragoza. - Más de 20 chozas construidas con madera, plástico y lámina se 
enfilan a los lados de las vías del ferrocarril en la zona norte de Juchitán, en el Istmo de 
Tehuantepec. La distancia entre las paredes de las viviendas improvisadas y los rieles no rebasa 
ni medio metro, así que es inevitable la vibración de las endebles estructuras cada vez que la 
bestia de fierro atraviesa el lugar y rompe con la tranquilidad de los paracaidistas, todos en 
situación de pobreza. La invasión del derecho de vía de la Línea K del Ferrocarril del Istmo de 
Tehuantepec (FIT) por grupos políticos que buscan conseguir votantes comenzó hace dos años, 
arrancaron en la parte oriente, en dirección paralela a la carretera que conecta con Unión 
Hidalgo, creando supuestas colonias populares, continuaron en el casco urbano que forman la 
colonia Gustavo Pineda y el fraccionamiento La Planta. Un antecedente de la invasión del 
derecho de vía se remonta a más de dos décadas atrás; se localiza a unos cuantos metros de la 
vieja estación del tren en la segunda sección, donde los vecinos y comerciantes de la zona 
utilizaron parte del terreno federal para construir una cancha de basquetbol, la cual cercaron, 
además de usarla como estacionamiento y otra parte como espacio comercial, dejando un 
derecho de vía de un metro, cuando la norma oficial determina que la distancia debe ser de 15 
metros en ambos lados. Estas invasiones fueron detectadas por la comisión de funcionarios 
federales, encabezada por David Ricardo Cervantes Peredo, subsecretario de Ordenamiento 
Territorial y Agrario, dependiente de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), durante una supervisión de la Línea K del FIT en esta ciudad. 
https://www.eluniversal.com.mx/estados/invasion-pone-pie-transistmico 
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Alerta AMLO de corrupción y "trafique" de terrenos en Riviera Maya (La Jornada, Fabiola 
Martínez y Néstor Jiménez, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Ciudad de México. Al reiterar que el Tren Maya será inaugurado en el tiempo programado, “aún 
con todos los obstáculos”, el presidente Andrés Manuel López Obrador alertó sobre actos de 
corrupción y “trafique de venta” de terrenos en la Riviera Maya. López Obrador contrastó ese caso 
con lo que ocurre en otras zonas por las que va a pasar la obra, en la Península de Yucatán y se 
ha encontrado el apoyo de las comunidades, como el de unos campesinos mayas que vendieron 
un terreno de mil 200 hectáreas para la construcción del aeropuerto de Tulum. “Nos ha ayudado 
mucho la gente que quiere la obra, porque imagínense si por donde va pasando el tren, por 
donde va a pasar, hay inconformidad. Por eso los Claudios X González, el ex ministro (José) 
Ramón Cossío, todos estos que promueven los amparos, ya nos hubiesen parado la obra. O los 
supuestos defensores de medio ambiente, seudo ambientalistas, ya nos hubiesen parado la obra. 
Pero no quieren porque la gente nos está ayudando y eso también les agradezco mucho”, dijo el 
mandatario. Respondió que, a diferencia de las zonas con más infraestructura turística, ha 
recibido el apoyo de los campesinos que tienen confianza al gobierno. “Necesitábamos un 
terreno para hacer el nuevo aeropuerto de Tulum, pero no es fácil, porque hay muchos cenotes, 
y hasta que encontramos un terreno firme de mil 200 hectáreas, un ejido, con disposición de 
ayudar”, indicó. “Nada que ver con la corrupción en el trafique de venta de terrenos que se da en 
la Riviera Maya, desgraciadamente, de gente corrupta. Estamos hablando de campesinos mayas, 
gente buena, honesta”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/31/politica/alerta-amlo-de-corrupcion-y-trafique-
de-venta-de-terrenos-en-riviera-maya/ 
Información relacionada: 
 

- AMLO frena tráfico de tierras en la Riviera Maya (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Andrés Manuel López Obrador, Presidente de México, tocó nuevamente los temas del 
Aeropuerto Internacional de Tulum y el Puente Lagunar Nichupté, que se construirá en Cancún, 
además de recalcar que en marzo, ingenieros y personal de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), llegarán a Quintana Roo para la construcción del Tren Maya y el recinto aeroportuario 
en la Riviera Maya. El mandatario federal destacó que el puente vehicular que se edificará en la 
zona hotelera del destino turístico del Caribe Mexicano, ayudará para desahogar el tráfico que se 
genera en el Boulevard Kukulcán, vía principal del área, y que tendrá una extensión de 10 
kilómetros de largo. 'El proyecto de un puente sobre la laguna ayudará a que el tráfico en la 
región de hoteles de Cancún sea menor, pues ese puente conectará con la zona urbana de la 
ciudad', indicó el jefe del Ejecutivo Federal. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/31/amlo-destaca-transparencia-en-la-compra-de-
predios-para-el-aeropuerto-de-tulum-312486.html 
 

- Tren Maya, el proyecto estrella avanza sin brújula (Arena Pública, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Después de año y medio de construcción, el Tren Maya -el proyecto insignia del presidente 
Andrés Manuel López Obrador- avanza sin rumbo fijo por una débil planeación que dejó su 
construcción vulnerable a los conflictos socio-ambientales y a la crisis pandémica que cambió 
caprichosamente su trazo, elevó sustancialmente sus costos y ha retrasado inexorablemente la 
entrega de la obra.  
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Inicialmente el conflicto se dio con el gremio empresarial hotelero de la zona quienes serían los 
principales afectados por el paso del Tren por la ciudad debido a que las autoridades pedían 
ceder 17 metros al interior de algunos hoteles, así como que las propias obras podrían afectar el 
atractivo de los mismos durante el tiempo que tardaran.  
Ante ello, la construcción del tramo se vio nuevamente retrasada mientras duraron las 
negociaciones con los hoteleros que concluyeron en el cambio de ruta más reciente, pero a su 
vez implicaron volver a negociar derechos de vía sobre los terrenos en los que se construiría la 
nueva ruta.  Apenas el pasado 24 de enero, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) que 2.4 millones de metros cuadrados 
de terreno en los municipios quintanarroenses de Solidaridad, Benito Juárez y Puerto Morelos 
eran de utilidad pública por lo que serían expropiados para que transitara el Tren Maya. Si bien 
el propio DOF cita como base a la Ley de Expropiación, el Presidente ha negado que se trate de 
tales, llamándolas en su lugar “acuerdos de reserva” para las indemnizaciones y futuras compras 
o “expropiaciones concertadas”. 
https://www.arenapublica.com/politicas-publicas/tren-maya-el-proyecto-estrella-avanza-sin-
brujula 
 
México promueve una renovada actividad minera (Pulso Diario de San Luis, Agencia, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Morelos. - En el territorio de San Agustín Tetlama, poblado indígena de Temixco, hay pobreza, 
analfabetismo, falta de trabajo, pero también hay oro y plata, y desde hace unos 10 años la 
empresa canadiense Alamos Gold impulsa el proyecto minero Esperanza. A través de su 
subsidiaria Esperanza Silver de México, adquirió las concesiones y reforzó su convenio de 
ocupación temporal de las parcelas, con los comuneros de San Agustín Tetlama, en el municipio 
morelense de Temixco. La presencia de Esperanza Silver de México y la expectativa sobre el inicio 
de sus trabajos para explotar la mina, avivó en la iniciativa privada la confianza de reactivar la 
economía en Morelos y sobre todo amortiguar el impacto negativo que provocará el cierre de la 
planta 1 de Nissan, con más de 500 desempleados, en los últimos días de enero. Para el 
presidente del Comisariado de Bienes Comunales en Tetlama, Leobardo Espíndola Miranda, la 
mina representa la ilusión de mejorar las condiciones de vida de poco más de 2 mil habitantes y 
de sus alrededores. "Queremos un empleo y algo mejor que ofrecer a nuestras familias", dice el 
jefe comunal. 
https://pulsoslp.com.mx/valores/mexico-promueve-una-renovada-actividad-minera-/1434710 
 
Ganan nahuas amparo contra las mineras Las Encinas y ArcelorMittal (La Jornada, Ernesto 
Martínez Elorriaga, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Michoacan, Morelia. - La comunidad nahua de San Juan Huitzontla, municipio de Chinicuila, 
ganó un amparo contra las empresas mineras Las Encinas y ArcelorMittal, que extraen hierro de 
sus tierras sin haberse realizado una consulta ni el proceso judicial que exige la ley. El pasado 21 
de enero, el juez sexto de distrito con sede en Uruapan concedió un amparo a San Juan 
Huitzontla, poblado de la zona serrana del noroeste de Michoacán, contra las concesiones 
mineras que la Secretaría de Economía federal otorgó sin deliberar entre los habitantes de 
manera libre, previa e informada.  
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A más de tres años de que la localidad comenzó el proceso legal, representada por el Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), la sentencia del juicio de amparo 
590/2018 reconoció la violación de los derechos de San Juan Huitzontla y declaró la suspensión 
de los títulos de concesión a los dos consorcios hasta que se consulte a la comunidad. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/31/estados/027n1est 
 
Las batallas a cielo abierto contra la minería (La Jornada, Abel Barrera, Hernández, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
El análisis de la Ley Minera en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) no puede 
postergarse. Es una exigencia de los pueblos indígenas para que ese tribunal fije su postura en 
la defensa de sus derechos colectivos. Así lo planteó en 2014, la comunidad me’phaa de San 
Miguel del Progreso (Juba Wajiín) en la Montaña de Guerrero, que solicitó a la SCJN que 
reasumiera su competencia originaria y analizara la constitucionalidad de la Ley Minera. Fue una 
gran oportunidad para que los ministros sentaran las bases y consolidaran criterios relevantes 
sobre la debida interpretación del artículo 2 de la Constitución y el cúmulo de derechos 
diferenciados en favor de los pueblos, comunidades y personas indígenas. Ante la nueva fecha 
propuesta por la SCJN, el 2 de febrero, existen altas expectativas de que asuma una postura firme 
sobre el respeto y garantía de los derechos territoriales y la autonomía de los pueblos indígenas. 
El caso de la comunidad nahua de Tecoltemi, del estado de Puebla, representa una coyuntura 
propicia para que la Corte emita jurisprudencia en torno a la Ley Minera y determine su 
incompatibilidad con la Constitución y los tratados internacionales en materia de derechos de 
los pueblos indígenas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/31/politica/las-batallas-a-cielo-abierto-contra-la-
mineria/ 
 
SEDATU: inversión millonaria y pésima ejecución (El Heraldo de Tabasco, Javier Marín 
Hernández, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Desde hace tiempo aquí se consignó lo que parecían ciertos errores en las obras ejecutadas por 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano que encabeza Román Meyer 
particularmente la realizada en la Villa Tepetitán, Macuspana, lugar donde el actual presidente 
Andrés Manuel López Obrador, vivió parte de su infancia, pese a las quejas de los ciudadanos, en 
contra de las empresas privadas desarrolladoras, no pasó a más, es decir, ninguna sanción y lo 
peor, las inconsistencias se convirtieron en un patrón en otras zonas. 
El Ayuntamiento de Macuspana recibió el año pasado, sin objetar absolutamente nada, el 
conjunto de obras ejecutadas en Tepetitán: un mercado público que antes de entrega con las 
primeras lluvias presentó filtraciones hacia el interior y la ruptura de una parte de la estructura 
techada. La remodelación de fachadas de casas en ese sitio histórico y el tejado, lo mismo, 
infiltraciones de agua al interior y la marquesina de fachadas con la teja despegada o rota, una 
de estas, ocasionó lesiones en la cabeza a un ciudadano que se encontraba en el lugar, cuando 
ocurrió uno de los siniestros. 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/analisis/entorno-sedatu-inversion-millonaria-y-
pesima-ejecucion-7799957.html 
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Se investigará a terratenientes que quitaron tierras a ejidatarios: Casasus Ruz (Tabasco 
Hoy, Redacción, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Tabasco. - Esta mañana al finalizar la rueda de prensa de la Coordinación de Programas Federales 
en Tabasco con la Secretaría de Bienestar y la Sedena, se le cuestionó al delegado federal, Daniel 
Arturo Casasus Ruz, sobre las amenazas e intimidaciones que padecen ejidatarios del programa 
“Sembrando Vida” en el ejido Abraham Bandala, en Macuspana. 
A lo que el funcionario federal aseguró que, “no habrá impunidad”; Casasus Ruz reconoció no 
estar enterado sobre el tema, pero aseguró se harán las investigaciones correspondientes. Indicó 
que platicará dicha denuncia con Medel Córdova que es el coordinador del programa 
“Sembrando Vida” en el sureste; enfatizando que se investigará a todos los involucrados, no 
permitiendo abuso de programas diseñados para el pueblo tabasqueño por otras personas.  
Hay que recordar que, en reportaje de Grupo Cantón, los productores en el ejido ‘Abraham 
Bandala’ no dan golpe por las amenazas recibidas por Juan Cano, exsecretario de Seguridad 
Pública, entre otros terratenientes, que los sacaron de la tierra que brindó el programa federal. 
https://www.tabascohoy.com/se-investigara-a-terratenientes-que-quitaron-tierras-a-
ejidatarios-casasus-ruz/ 
 
Desplazamiento interno forzado en México: respuesta gubernamental frente a la 
realidad (Animal Político, Brenda Pérez y Pablo Cabada, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Sin duda, desde que fue reconocida la existencia del desplazamiento interno forzado por el 
Estado mexicano en 2019 se han generado, tanto a nivel federal como local, avances significativos 
en la materia que incluyen el desarrollo de instrumentos legislativos especializados, 
programáticos, de registro y atención específica, así como aquellos orientados a la generación 
de información. Sin embargo, a pesar de dichos esfuerzos, el desplazamiento interno de personas 
y comunidades continuó ocurriendo en México durante el 2021 haciendo que tales avances sean 
aún insuficientes para responder a la magnitud y complejidad que representa el fenómeno en 
la actualidad. El presente texto resume algunas de las acciones gubernamentales que se dieron 
el año pasado y busca señalar casos donde, a pesar de existir una respuesta gubernamental, las 
causas que han obligado a las personas a abandonar sus hogares continúan sin ser atendidas, 
provocando que las personas no puedan retornar a sus hogares e, incluso, se vean forzadas a 
realizar nuevos desplazamientos. En cuanto a los casos de personas en situación de 
desplazamiento prolongado, en 2021 se cumplieron 11 años del desplazamiento masivo de la 
población indígena triqui de San Juan Copala, Oaxaca. Algunas de estas personas continúan en 
situación de desplazamiento interno desde entonces y, a ellas, se les han unido las personas 
desplazadas en diciembre de 2020 de la localidad de Tierra Blanca Copala, en el municipio de 
Santiago Juxtlahuaca quienes, tras un fracasado intento de retorno en julio, continuaron 
acampando en la Ciudad de México y refugiadas en otras localidades de Oaxaca. El caso de Tierra 
Blanca fue atraído a finales de año por la CNDH.  
En el estado de Chiapas, a pesar de los fallos de los Tribunales Agrarios para resolver la disputa 
de tierras entre Aldama y Chenalhó, los intentos de la Secretaría de Gobernación federal por 
llegar a un acuerdo de no agresión así como las medidas cautelares emitidas por la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), durante todo el año se reportaron ataques 
armados hacía varias comunidades del municipio de Aldama, ocasionando el desplazamiento 
intermitente de miles de personas.  
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Dicho conflicto ocurre en un escenario de creciente violencia de corte paramilitar en la entidad, 
donde se ha visto el surgimiento de diversos grupos de corte similar quienes señalan defender 
los intereses de las comunidades. 
https://www.animalpolitico.com/verdad-justicia-y-reparacion/desplazamiento-interno-forzado-
en-mexico-respuesta-gubernamental-frente-a-la-realidad/ 
 
Acusan vecinos de Los Dragos que Invisur tiene retenidas 200 escrituras (Quadratín 
Guerrero, Karla Galarce Sosa, p. web). 
Lunes 31 enero 2022 
Guerrero, Acapulco. -  
Vecinos de la colonia Los Dragos denunciaron que la delegada del Instituto de Vivienda y Suelo 
Urbano (Invisur), Anabel Arellano Villafuerte retiene desde su llegada al cargo 200 escrituras sin 
razón legal para hacerlo, a pesar de que los titulares formaron parte de un proceso de 
regularización que incluyó pagos a dicha dependencia del gobierno estatal. 
La gestora de la colonia, la señora Emigdia Luna de Tovar señaló que entre las escrituras 
retenidas se encuentran al menos 15 de las personas fundadoras de la colonia, quienes viven en 
ella desde hace 20 años. Explicó que los acuerdos con quienes gestionaron los precios con la 
administración estatal pasada, los hicieron con las y los integrantes del Consejo Administrativo 
del Invisur. Acusó que la actual funcionaria no respetó los planes de pago suscritos con quienes 
están interesados en cumplir con una obligación, acordados por un precio de 250 pesos el metro 
cuadrado con las escrituras incluidas para cada lote y que ahora busca aumentar el precio y 
cobrar las escrituras. Otro compromiso que no respetó, continuó, era el condonar el pago de los 
predios a las personas de la tercera edad y con discapacidad, así como a quienes fundaron la 
colonia.  
Luna de Tovar argumentó que la actual funcionaria mencionó a José Adame de los Santos como 
el promotor de venta y lo acusó de ser quien expide cartas de posesión a quienes supuestamente 
han adquirido algún lote en Los Dragos, pero carecen de validez legal, pues no es dueño de la 
tierra, dado que confirmaron que no figura el documento que presenta ante el Registro Agrario 
Nacional (RAN). 
https://guerrero.quadratin.com.mx/acusan-vecinos-de-los-dragos-que-invisur-tiene-retenidas-
200-escrituras/ 
 
2022, año que se conmemoran 30 años de justicia agraria (Tribunal Agrario, Redacción, p. 
web). 
Domingo 30 enero 2022 
Ciudad de México. – Los Tribunales Agrarios conmemoran en el 2022, los 30 años de su creación 
por mandato Constitucional. Un propósito fundamental es garantizar el acceso a una justicia 
agraria rápida y eficaz, que le sirva a la gente, que resuelva de raíz los problemas de la tierra, y 
contribuir a la paz social y a mejores condiciones para el desarrollo de la población que vive en 
ejidos y comunidades. Para ello, a partir del mes de agosto de 2021, los 56 Tribunales Unitarios 
Agrarios y la sede alterna, con la participación del Tribunal Superior Agrario, orientan su trabajo 
a la atención de alrededor de 25 mil asuntos en trámite iniciados en el año 2019 y anteriores, a fin 
de cumplir los principios de justicia pronta, completa, imparcial y gratuita.  
El avance alcanzado en el periodo agosto-diciembre 2021, fue de 4,381 asuntos concluidos que 
representan el 18 por ciento del total, según datos estadísticos de la Secretaría General de 
Acuerdos del Tribunal Superior Agrario. Para este año, el desafío es dar impulso procesal a cerca 
de 20 mil asuntos, respetando el debido proceso, de forma ágil y transparente.  
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Lograr una justicia ágil y completa, requiere el cumplimiento de las obligaciones procesales de 
las partes, testigos y peritos y de la rectoría del proceso por quién preside el Tribunal Agrario. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7246 
 
Xóchitl Gálvez denuncia ante FGR “ecocidio” por obras de Tren Maya (Contra Réplica, 
Redacción, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
La senadora del Partido Acción Nacional (GPPAN), Xóchitl Gálvez Ruiz, presentó dos denuncias, 
una ante la Fiscalía General de la República (FGR) y otra ante la Secretaría de la Función Pública 
(SFP), para que se investigue y en su caso se castigue a los responsables de la remoción de cerca 
de 20 mil árboles para la construcción del Tren Maya. 
“Es inaceptable que se hayan removido, talado o replantado más de 20 mil sujetos forestales y 
resulte que, debido al cambio de trazo, el Tren Maya no pase por ahí. Es consecuencia de una 
improvisación”, aseguró. 
Señaló que el tema es de extrema gravedad, no sólo por el daño ambiental que representa la 
remoción de 20 mil árboles, sino también porque la tala o remoción no fue autorizada por la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) de noviembre de 2020 ni contemplada como 
“pérdida forestal” en la información que ofrece Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
en su portal de internet. 
https://www.contrareplica.mx/nota--Xochitl-Galvez-denuncia-ante-FGR-ecocidio--por-obras-
de-Tren-Maya-202230121 
 
Semarnat da visto bueno para extensión del Tren Suburbano hacia Santa Lucía (El Sol 
de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) autorizó la ampliación de la 
Línea 1 del Tren Suburbano para conectarla con el nuevo aeropuerto que será inaugurado en 
marzo en la base de Santa Lucía. 
La dependencia publicó un resolutivo en su Gaceta Ecológica en el que descartó que el proyecto, 
que solicitó la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) en octubre pasado, tenga efectos 
negativos sobre el ecosistema de la zona. 
El documento indica que la autorización tiene una vigencia de dos años para las obras y 30 años 
más para la operación y mantenimiento de la misma. Se trata de una doble vía que conectará la 
actual estación Lechería con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la cual atravesará 
los municipios de Tultitlán, Tultepec y Nextlalpan, en el Estado de México. El proyecto correrá por 
15.6 kilómetros sobre derecho de vía ya existente para un tren de carga y prevé la construcción 
de seis estaciones, dos en Lechería que corresponderán al transbordo y cuatro nuevas: Cueyamil, 
Los Agaves, Nextlalpan y Jaltocan. “La promovente indica que el desarrollo de la obra se realizará 
sobre superficies ya impactadas por el actual tren de carga y que para el caso de las superficies 
requeridas para las estaciones corresponden con áreas desprovistas de vegetación forestal”, 
indica el documento. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/semarnat-da-visto-bueno-para-extension-
del-tren-suburbano-hacia-santa-lucia-7797842.html 
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Por conflicto agrario, pobladores de Peras retienen a 6 personas de Coicoyán de las 
Flores, Oaxaca (El Universal, Juan García, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
Oaxaca. - Pobladores de San Miguel Peras retuvieron a seis personas de Coicoyán de las Flores, 
región Mixteca, por un conflicto agrario; no obstante, serán puestas en libertad después de llegar 
a un acuerdo este lunes 1 de febrero, indicaron las autoridades. Vecinos de San Miguel Peras 
aprehendieron a seis personas de Coicoyán de las Flores el sábado pasado, cuando se 
encontraban en tierras de Peras, esto debido a que no tienen permitido estar en el lugar por 
conflictos de tierra que atraviesan ambas comunidades, explicaron las autoridades. “El problema 
es del pueblo, así que fue la decisión de ellos que se retuviera a las personas, las autoridades de 
Coicoyán tienen conocimiento de los hechos y el lunes habrá una reunión para tomar acuerdos 
y poder liberar a las personas”, explicaron las autoridades de San Miguel Peras a EL UNIVERSAL. 
También explicaron que los retenidos, dos no eran parte del problema; sin embargo, estaban 
realizando grabaciones sin autorización, por lo que les molestó a los pobladores y determinaron 
su detención. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/por-conflicto-agrario-pobladores-de-peras-retienen-
6-personas-de-coicoyan-de-las-flores 
 
Advierten riesgos para activistas en la Costa e Istmo (El Imparcial de Oaxaca, Sayra Cruz, p. 
web). 
Domingo 30 enero 2022 
Oaxaca. - La franja costera de Oaxaca está en medio de una serie de despojos para la 
construcción de complejos turísticos privados, hoteles, restaurantes y otros proyectos, 
denunciaron personas defensoras del medio ambiente y el territorio. 
Pero también en la zona del Istmo se presenta esta situación como el de la Barra de la Cruz en 
Santiago Astata en el Istmo de Tehuantepec, en donde 24 hectáreas corren el riesgo de ser 
utilizadas con fines de explotación. Y en medio de la lucha que están encabezando, el defensor 
de la zona istmeña, José Castillo Castro ha sufrido amenazas y un atentado ocurrido el 8 de 
septiembre de 2021. “Él ha mantenido una lucha jurídica para impedir la imposición de 
comisariados comunales serviles como es el caso de Marcelino Sánchez García e Inocente Barras 
Robles”, expusieron Maurilio Santiago Reyes presidente del Centro de Derechos Humanos y 
Asesoría a Pueblos Indígenas (CDHAPI) y Minerva Nora Martínez Lázaro del Centro de Derechos 
Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas A.C. 
https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/616707/advierten-riesgos-para-activistas-en-la-costa-e-
istmo-2/ 
 
Roberto Palazuelos habría conseguido uno de sus hoteles por medio del robo 
(Regeneración, Redacción, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
El aspirante a la gubernatura de Quintana Roo, Roberto Palazuelos, podría haber conseguido 
parte de sus hoteles a costa de invasiones y hasta documentos falsificados. 
Tras el anuncio sobre las aspiraciones políticas del actor, Roberto Palazuelos fue exhibido en 
redes con las declaraciones de uno de sus amigos, Jorge ‘Burro’ Van Rankin. Durante el video, el 
comediante recordó que su amigo Roberto Palazuelos no es más que un personaje que le hace 
de «mirrey».  
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Lo anterior puso en duda la fortuna de la que tanto presume el ‘Diamante Negro’, y desató su 
posible responsabilidad en el despojo de tierras. En la conversación, perteneciente a una 
entrevista con Yordi Rosado, Van Rankin aseguró que uno de los hoteles de Palazuelos, habría 
sido robado.  
«No tiene nada, Palazuelos tiene dos hotelillos ahí, uno se lo robó, no sé de dónde (…) le farolea 
mucho y por eso le dije el día que me subas a un avión… lo vi llegar en Aeroméxico a Los Cabos», 
mencionó Jorge ‘Burro’ Van Rankin. 
Los despojos de tierras apoyados por Borge 
Villareal declaró durante una entrevista a MVS Radio que el actor estaría en una red criminal tras 
utilizar documentos con firmas falsas para despojar de las tierras a los quintanarroenses. Eddie 
Villareal dijo tener evidencia de los papeles que utilizaba Palazuelos, los cuales tendrían las firmas 
del expresidente Miguel de la Madrid. 
«Se usaron papeles con falsificación, se usaron firmas falsas de la forma más burda, están las de 
Miguel Alemán y hasta le pusieron otras fechas», explicó el vocero en 2017. 
https://regeneracion.mx/roberto-palazuelos-habria-conseguido-hotel-por-medio-del-robo/ 
 
Regularizarán predios en municipios pequeños (Diario de Coahuila, Daniel Valdez, p. web). 
Domingo 30 enero 2022 
Coahuila. - Los municipios de Coahuila pierden cada año ingresos importantes, al no poder 
cobrar el impuesto predial, en grandes extensiones de asentamientos irregulares y por ello está 
en marcha una estrategia para disminuir ese rezago. 
Los municipios más pequeños de Coahuila, sobre todo en la Región Centro, tienen limitaciones 
para cobrar el Impuesto Predial debido a que hay un fuerte rezago en la escrituración, porque 
en muchos casos son tierras ejidales, explicó Miguel Ángel Leal Reyes. El director de la Comisión 
Estatal para la Regularización de la Tenencia de la Tierra Urbana y Rústica de Coahuila (Certturc) 
indicó que está en marcha un programa para abatir estos rezagos, pero se requiere de la 
colaboración de los municipios y del Congreso del Estado, para que se emitan los decretos para 
desincorporar esos predios, para regularizar, otorgar escrituras y que los poseedores tengan una 
motivación para pagar ese impuesto, en virtud de que ya tendrán el título de propiedad. En fecha 
reciente, el alcalde de Escobedo, Jesús Huitrón se quejó de la poca recaudación del Impuesto 
Predial, debido a que la gente no tiene escrituras y por no tener la propiedad legal, no paga. Leal 
Reyes explicó que hay un convenio con el Registro Agrario Nacional, para incluir los predios 
ejidales en los beneficios de estímulos fiscales y otorgar los títulos de propiedad, para que 
puedan pagar el Impuesto Predial. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2022/01/30/regularizaran-predios-en-municipios-pequenos/ 
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